

A toutes ces questions palpitantes d'intérêt, et qu'il est non seulement permis, mais toujours opportun de traiter, voici en abrégé ses réponses, sur lesquelles nous attirons particulièrement l'attention.

D'une part, plusieurs raisons lui font craindre l'extinction de la langue française en Canada, et la fusion de la race française avec la race anglaise.

Mais d'autre part, plusieurs raisons permettent également d'espérer et de croire que la race française échappera au péril de l'absorption et gardera au Canada la place qu'elle occupe.

L'une des raisons sur lesquelles reposent ses espérances et sa foi est la suivante :

Depuis trois siècles, l'Angleterre n'a cessé d'accroître son immense empire colonial. Elle a presque toujours réussi à terrasser les adversaires qui ont cherché à diminuer son embonpoint excessif. Mais la bonne fortune des nations n'est jamais éternelle. L'histoire en fait foi. Il peut donc arriver un jour à l'Angleterre comme à tant d'autres nations que sa prospérité se mette à décliner. Alors les Anglomans du Canada deviendront nécessairement plus modestes, perdront de leur morgue et de leur antipathie pour les Franco-canadiens. Alors les deux races se coudoieront en paix au Canada, faisant servir l'une et l'autre, dans une lutte pacifique, leurs qualités mutuelles au progrès commun du pays, sans que l'une cherche à opprimer l'autre.

Voilà en résumé ce que Dom Benoit a écrit. Chacun pourra le constater dans sa brochure.

Et maintenant, nous le demandons à tout homme impartial, laquelle de ces assertions est contestable ?

Est-il vrai que les Anglais ont guerroyé cent ans en Europe et lutté pour la conquête de la France, et que depuis, l'animosité entre ces deux peuples n'a cessé de régner ?

Est-il vrai que les puritains de la Nouvelle Angleterre, alliés aux Iroquois, ont fait aux colons français des bords du S. Laurent une guerre presque continuelle ?

Est-il vrai que depuis la cession du Canada à l'Angleterre, malgré l'équitable administration dont le gouvernement de la métropole a généralement fait preuve, il y a toujours eu au Canada un parti qui a travaillé à opprimer la race française ?

Est-il vrai que ce parti a fondé dans Ontario des associations destinées à boycotter les catholiques et les Canadiens-français ?

Est-il vrai que ce parti porte la responsabilité et la honte du martyre de l'Acadie ?